



MUN 2024-2025

PAM - Programme Alimentaire Mondial

L'insécurité alimentaire dans les zones de conflits : quelles solutions durables pour la paix et la sécurité ?

Des articles et ressources complémentaires

- [Bibliothèque générale de l'ONU](#)
- [Site des Nations Unies](#)

Le contexte général

→ Selon les projections, plus de 600 millions de personnes dans le monde souffriront de la faim en 2030, ce qui souligne l'immense défi que représente la réalisation de l'objectif « faim zéro ». La faim mondiale a atteint des niveaux alarmants, avec environ 735 millions de personnes souffrant de faim chronique en 2022. L'insécurité alimentaire touche 2,4 milliards de personnes, exacerbée par des conflits, des chocs climatiques et des inégalités économiques. Atteindre l'objectif de « faim zéro » d'ici 2030 nécessite des investissements dans l'agriculture, la protection sociale et la transformation des systèmes alimentaires. Les efforts collectifs et individuels, comme soutenir les producteurs locaux et réduire le gaspillage alimentaire, sont essentiels pour lutter contre ce fléau. La faim empêche le développement humain, rendant crucial son élimination pour atteindre d'autres objectifs de développement durable.

[Éliminer la faim, assurer la sécurité alimentaire](#)

Les crises alimentaires constituent aujourd'hui un sujet d'actualité primordial en raison de leur ampleur mondiale et de leur impact sur des pays aux quatre coins du globe. Ce phénomène ne se limite pas à une seule région ou un seul continent, mais affecte des millions de personnes dans des contextes variés. Par exemple, les 10 pays les plus gravement affectés par l'insécurité alimentaire élevée incluent la République

démocratique du Congo (25,8 millions de personnes), le Nigeria (24,9 millions), le Soudan (20,3), l'Afghanistan (19,9), l'Éthiopie (19,7), le Yémen (18), la Syrie (12,9), le Bangladesh (11,9), le Pakistan (11,8) et le Myanmar (10,7). Ces chiffres alarmants, rapportés par les Nations Unies, témoignent de l'urgence de prendre des mesures concertées pour lutter contre cette problématique mondiale.

[Crises alimentaires : les pays les plus touchés](#)

→ *“Le monde est plus complexe et instable aujourd’hui qu’il y a cinq ans. La faim gagne du terrain, 270 millions de personnes sont en situation d’insécurité alimentaire aiguë, et le fardeau de la malnutrition reste immense au niveau mondial.”*

https://executiveboard.wfp.org/document_download/WFP-0000132906

Le rôle du Programme alimentaire mondial.

→ **Le PAM (Programme alimentaire mondial)**. C’est une organisation qui apporte une aide vitale dans les situations d'urgence, en utilisant l'assistance alimentaire pour ouvrir la voie à la paix, à la stabilité et à la prospérité pour les personnes qui se remettent d'un conflit, d'une catastrophe ou de l'impact du changement climatique. En 2023, 152 millions de personnes ont reçu une aide du Programme alimentaire mondial. Cela équivaut à environ 5000 camions, 132 avions et 20 navires qui sont en service chaque jour. En 2023, 21,4 millions d’enfants ont reçu des repas nutritifs, des collations à l'école ou des rations à emporter. [ONU - Programme alimentaire mondial](#)

Les conflits, moteurs des crises alimentaires mondiales.

Les conflits réduisent la disponibilité des denrées alimentaires, forçant les populations à fuir leurs terres et leurs moyens de subsistance, et entravent l’aide humanitaire. En 2023, 117 millions de personnes ont souffert d’insécurité alimentaire aiguë en raison des guerres. Ces crises prolongées freinent aussi le développement humain sur plusieurs générations.

→ La proportion de personnes sous-alimentées est presque trois fois plus élevée dans les pays en conflit et en crise prolongée que dans les autres pays en voie de développement. Aujourd’hui environ 167 millions de personnes sous-alimentées vivent dans des pays en crise prolongée, ce qui représente approximativement un cinquième de toutes les personnes souffrant de la faim. La malnutrition a tendance à toucher en particulier les enfants, et quand elle survient à un âge critique, elle peut entraîner des handicaps mentaux et physiques permanents. Les conflits ont des impacts durables sur le développement humain sur plusieurs générations.

[Paix et sécurité alimentaire](#)

→ L’insécurité alimentaire s’aggrave lorsque les combats chassent un grand nombre de personnes de leurs foyers, de leurs terres et de leurs moyens de subsistance, et lorsqu’ils restreignent l’accès à l’aide vitale.

[Conflict and hunger | World Food Programme](#)

→L'insécurité alimentaire est le résultat de multiples facteurs interconnectés, mais d'abord et avant tout des conflits armés. Le Rapport mondial 2023 sur les crises alimentaires indique que les conflits, les chocs économiques et les conditions météorologiques extrêmes ont plongé respectivement plus de 117 millions, 84 millions et plus de 56 millions de personnes dans une situation d'insécurité alimentaire aiguë.

[La sécurité alimentaire en temps de conflit armé | CICR - ICRC](#)

→L'insécurité alimentaire est le résultat de multiples facteurs interconnectés, mais d'abord et avant tout des conflits armés. Le Rapport mondial 2023 sur les crises alimentaires indique que les conflits, les chocs économiques et les conditions météorologiques extrêmes ont plongé respectivement plus de 117 millions, 84 millions et plus de 56 millions de personnes dans une situation d'insécurité alimentaire aiguë. Les conflits réduisent la quantité de nourriture disponible, perturbent l'accès des populations aux denrées alimentaires, limitent l'accès des familles aux installations permettant de les cuisiner et aux soins médicaux de base, et accentuent l'incertitude quant à la satisfaction des besoins alimentaires et nutritionnels (Simmons, 2013). Au cours des trois dernières décennies, le taux de pauvreté a augmenté de 20% dans les pays touchés par des cycles de violence récurrents. Chaque année de violence dans un pays retarde la réduction de l'indice de pauvreté de 1 pour cent (Banque mondiale, 2011).

[Paix et sécurité alimentaire - FAO Knowledge Repository](#)

Focus régional : les zones les plus touchées

1) L'Afrique :

→L'insécurité alimentaire continue de s'aggraver en Afrique de l'Ouest et centrale où le nombre de personnes souffrant de la faim devrait atteindre 49,5 millions en 2024, ont averti mardi des agences onusiennes.

[La faim s'aggrave en Afrique de l'Ouest et centrale alors ... - UN News](#)

Le Soudan du Sud est en proie à une guerre civile depuis décembre 2013. Actuellement, environ 2,8 millions de personnes - près d'un quart de la population - font face à une insécurité alimentaire et nutritionnelle grave. [Paix et sécurité alimentaire](#)

2) L'Amérique latine :

Bien que moins médiatisée, cette région connaît une hausse inquiétante de l'insécurité alimentaire. Des pays comme le Venezuela et Haïti souffrent d'une combinaison de crises économiques, de catastrophes naturelles et de troubles politiques.

→ Le nouveau rapport des Nations Unies Aperçu de la sécurité alimentaire et nutritionnelle 2022 garantit que 22,5% des personnes en Amérique latine et dans les Caraïbes n'ont pas les moyens suffisants pour accéder à une alimentation saine. Dans les Caraïbes, 52 % de la population a été touchée par cette situation; en Mésoamérique, ce nombre atteint 27,8% et en Amérique du Sud 18,4%.

[Rapport de l'ONU : 131 millions de personnes en Amérique latine et ...](#)

→Entre 2019 et 2020, la faim a gagné plus de terrain en Amérique latine et dans les Caraïbes que dans n'importe quelle autre région du monde, touchant au total 59,7 millions de personnes, son niveau le plus haut depuis 2000. L'insécurité alimentaire touche, quant à elle, 267 millions de personnes et 106 millions d'adultes sont atteints d'obésité.

[En Amérique latine et dans les Caraïbes, la faim a touché 13,8 ...](#)

→Au Pérou, plus de 16 millions de personnes souffrent de malnutrition chronique et de carences nutritionnelles. L'Amérique latine et les Caraïbes sont la seule région du monde où l'insécurité alimentaire, définie comme le manque d'accès régulier à une alimentation suffisante, sûre et nutritive pour mener une vie saine, a diminué en 2023, retombant aux niveaux d'avant la pandémie du Covid.

[L'Amérique Latine et les Caraïbes, la seule région du monde où l...](#)